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La UAEM en la prensa: 

 
Entregan estados financieros de la UAEM 
En reunión de trabajo realizada este día entre las comisiones de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y la de Educación de la Cámara de Diputados, con la Asociación Nacional de Universidades 
e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entregó los estados financieros de la institución. La rectora de la 
UAEM asistió a la reunión junto con representantes de las 35 universidades públicas estatales afiliadas a la 
Anuies, para realizar este ejercicio de transparencia y rendición de cuentas, sobre el uso de los recursos 
públicos que recibe la institución. En esta reunión, Luis Armando González Placencia, secretario general 
ejecutivo de la Anuies, entregó el Repositorio Digital en el que se encuentra la información de los estados 
financieros de las universidades e informes de sus avances académicos. “Es un paso más para fortalecer el 
derecho de las y los mexicanos en recibir una educación de calidad que coadyuve en su bienestar y desarrollo 
integral”, destacó. Destacó que las universidades trabajan para garantizar educación a casi 600 mil estudiantes 
de nivel medio superior, a 1.3 millones de licenciatura y a 62 mil estudiantes de posgrado. Rectoras y rectores 
coincidieron en que las universidades públicas estatales juegan un papel fundamental en la formación de 
ciudadanos preparados, para mejorar las condiciones y entornos sociales. Viridiana Aydeé León Hernández, 
destacó que la entrega de los estados financieros y los avances académicos de la UAEM a la Cámara de 
Diputados, es y seguirá siendo un compromiso con la mejora continua, la transparencia y la rendición de cuentas 
de la institución de cara a la sociedad. 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción). 
 
Designa rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé, a integrantes de su gabinete 
La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, realizó 
los primeros nombramientos de tres integrantes de su gabinete. A través de un comunicado, la secretaria 
general, María Delia Adame Arcos, la primera designación que hizo la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, 
dio a conocer los nombres de los funcionarios que estarán al frente de las secretarías, dependientes de la 
rectoría y que entraron en funciones a partir del pasado lunes 4 de diciembre de este año 2023. María Delia 
Adame Arcos es la nueva secretaria General, Elisa Lugo Villaseñor fue designada secretaria Académica y 
Gerardo Gama Hernández es el nuevo secretario de Extensión universitaria. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/designa-rectora-de-la-uaem-viridiana-aydee-a-integrantes-de-su-gabinete 
 

Estatal:  
 
En la actualidad niñas, mujeres y adolescentes de todas las edades tienen acceso a programas de turismo y 
cultura 
La Secretaría de Turismo y Cultura (STyC) promueve programas y proyectos que permitan a las mujeres tener 
acceso a actividades en los ámbitos culturales, económicos y recreativos. Asimismo, ha avanzado en materia 
de capacitación, por lo que a la fecha se han capacitado a 423 mujeres, en temas relacionados con la lucha 
contra la violencia en sus diversas manifestaciones. También se impulsan de manera permanente procesos de 
profesionalización de prestadores de servicios turísticos y empresarios en condiciones de igualdad de género, 
logrando incluso que en estas jornadas el número de mujeres participantes sea mayor que el de los hombres. 
Mientras que, a través de la Dirección General de Promoción Cultural para la Paz, atención a Públicos 
Específicos y Patrimonio, se ha trabajado conjuntamente con instituciones especializadas como la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM) y la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), para identificar, modificar conductas de riesgo y generar nuevas 
maneras de interacción. 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 
https://centraldenoticias.mx/06/12/2023/morelos/turismo/en-la-actualidad-ninas-mujeres-y-adolescentes-de-
todas-las-edades-tienen-acceso-a-programas-de-turismo-y-cultura/ 
 

Nacional: 

 
Rectores exigen, ante desplome educativo, diseñar un nuevo plan 
Ante el desplome educativo reflejado en los resultados de la prueba PISA, rectores de universidades públicas 
del país demandaron al gobierno y a la Cámara de Diputados, garantizar “presupuestos suficientes y 
oportunos” para una planeación educativa “de mediano y largo plazo”. Pidieron a autoridades “un esfuerzo 
serio” por mejorar las políticas públicas en el sector y advirtieron que, en las condiciones actuales, cuatro de 
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cada 10 alumnos llegarán con graves insuficiencias al nivel superior. El secretario general de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Luis Armando González, alertó 
que para hacer frente a los resultados del Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA) de 
la OCDE, en las universidades públicas “no hemos tenido posibilidad de contar con los presupuestos 
necesarios para preparar mejor a los nuevos profesionistas”. Al acudir a la Cámara de Diputados para la 
entrega de sus estados financieros de 2022, ante la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación, planteó que más allá de presionar a las universidades con un “terrorismo fiscal”, “con miles de 
auditorías”, se requiere “un ambiente presupuestalmente menos adverso”.  El rector de la Universidad 
Autónoma de BCS, Dante Salgado, pidió a los diputados y al Ejecutivo federal “presupuestos multianuales 
para una planeación educativa de mediano y largo plazo”. Dijo que “es inconcebible que se pida crecer la 
matrícula y tengamos 13 mil plazas sin ser reconocidas”.  
El Financiero, (Víctor Chávez), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/12/07/rectores-exigen-ante-desplome-educativo-disenar-un-
nuevo-plan/ 
Milenio, (Fernando Damián) 
https://www.milenio.com/politica/resultados-de-prueba-pisa-preocupan-a-anuies 
La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta) 
https://www.cronica.com.mx/nacional/resultados-pisa-2022-fruto-incapacidad-autoridades-educativas-
unpf.html 
El Heraldo de México, (Jorge Almaquio García) 
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/12/6/prueba-pisa-2023-resultados-alarman-los-
rectores-de-las-universidades-mas-importantes-en-mexico-560724.html 
 
Designa Lomelí Vanegas a nueva coordinadora de Investigación Científica 
El rector Leonardo Lomelí Vanegas designó ayer a María Soledad Funes Argüello y Miguel Armando López 
Leyva nuevos coordinadores de las áreas de Investigación Científica y de Humanidades, respectivamente, de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Ante el Consejo Técnico de la Investigación Científica, 
el rector expuso que –tal como lo prevé el Estatuto General de la UNAM– llevó a cabo la consulta a los 
integrantes de este subsistema y decidió nombrar a quien hasta ahora se desempeñaba de directora del Instituto 
de Fisiología Celular, por lo que Funes se convierte en la primera mujer en dirigir esa área. Les pido todo el 
apoyo para la primera coordinadora de la Investigación Científica, expresó el rector a directoras y directores de 
los diversos institutos y centros de investigación. 
La Jornada, p. 14, (De la redacción), 
https://www.jornada.com.mx/2023/12/07/politica/014n1pol 
Milenio, (Alma Paola Wong), 
https://www.milenio.com/politica/unam-maria-soledad-funes-coordinadora-investigacion 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/leonardo-lomeli-designa-maria-soledad-funes-nueva-coordinadora-
investigacion-cientifica.html 
El Heraldo de México, (Fernanda García), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/12/6/maria-soledad-funes-es-nombrada-la-primer-mujer-
coordinadora-de-investigacion-cientifica-de-la-unam-560732.html 
Milenio, (Alma Paola Wong) 
https://www.milenio.com/politica/unam-designa-a-nuevo-coordinador-de-humanidades 
 
UNAM, la primera institución académica en América Latina con computadoras cuánticas 
Dos computadoras cuánticas fueron adquiridas por la Facultad de Ingeniería (FI) de la UNAM, para actualizar 
la docencia e investigación en esta área. Se trata de las primeras adquisiciones de este tipo que llegan a una 
entidad académica en América Latina. Con estos equipos hasta 20 estudiantes podrán conectarse de manera 
remota en cada uno, a fin de conocer estas nuevas tecnologías en la práctica y no solo en la teoría o la 
simulación. En el acto de presentación, realizado en la Sala Cisco del Edificio Q, en el Anexo de la FI, el director 
de esta entidad académica, José Antonio Hernández Espriú, dijo que ninguna otra dependencia de la UNAM 
tiene este tipo de computadoras, mediante las cuales se pondrá a los estudiantes al día en computación 
cuántica, e incluir esta materia a partir de los primeros semestres en los nuevos planes de estudio. Es el inicio 
formal de una nueva era en la Facultad, pues están basadas en otro enfoque, el de la mecánica cuántica, lo 
que permitirá acelerar por mucho la velocidad de procesamiento y va a tener un impacto directo en temas de 
ciberseguridad, machine learning e inteligencia artificial (IA). 
Milenio, (Milenio Digital), 
https://www.milenio.com/tecnologia/unam-adquiere-computadoras-cuanticas-es-la-primera-institucion-en-al 
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UAEH no pagará deuda de 32 millones de pesos a Caasim 
Aunque la UAEH tiene un ingreso superior a mil millones de pesos, se amparó para no pagar una deuda de 
agua de 32 millones a la Caasim. La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), obtuvo una 
suspensión definitiva en contra de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim), 
que le hizo un requerimiento de pago y amagó con suspender el servicio de suministro de agua en caso de no 
pagar. Un juez de distrito otorgó la suspensión definitiva que tiene como efectos evitar el corte del suministro 
de agua y que la Caasim otorgue el servicio de manera tandeada. La Caasim no podrá suspender el servicio 
de agua y deberá abastecer diariamente a cuatro escuelas, entre ellas, Preparatoria Número 4, la Preparatoria 
Número 1, la Preparatoria Número 3, el Centro de Educación Continua y a Distancia y la Promotora para la 
Educación en Tulancingo, Asociación Civil. 
Milenio, (Milenio Digital), 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/uaeh-ampara-deuda-32-millones-pesos-caasim 
 
Entrega UAQ resultados del Proyecto Quivax, la vacuna contra el covid-19 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, entregó el último reporte de 
resultados de la vacuna Quivax contra el Covid-19 y señaló que este proyecto fue un éxito, a pesar de los 
inconvenientes, toda vez que se registraron grandes alcances con los recursos que se tuvieron disponibles y 
dijo esperar que este sea un ejemplo de que en México hay talento, pero que requiere una estrategia nacional 
que fortalezca la ciencia. Acompañada de los doctores e investigadores Juan Joel Mosqueda Gualito y la 
investigadora Dra. Lineth Juliana Vega Rojas, ambos de la Facultad de Ciencias Naturales, la rectora dijo que 
“cerramos esta etapa, pero no quiere decir que el proyecto se cierre, sino que continúa”, afirmó la Rectora. 
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
https://www.cronica.com.mx/academia/entrega-uaq-resultados-proyecto-quivax.html 
 
La Ibero celebra ocho décadas de vida con el libro "Ochenta para ochenta" 
El pasado 15 de noviembre fuimos testigos de la presentación de Ochenta para Ochenta, en el marco de las 
celebraciones de los 80 años de la Universidad Iberoamericana, creado por el taller y comunidad Escritores en 
Construcción, dirigido por la maestra Esperanza Bustillo Puente, desde el año 2020. Este libro recopila y relata 
memorias de egresados y egresadas, así como docentes de la Ibero que demuestran por qué es un referente 
en la educación y formación integral de sus estudiantes. En la presentación el rector Luis Arriaga Valenzuela, dio 
unas palabras de agradecimiento, y los coordinadores de esta obra, Esperanza Bustillo Puente, Salvador 
Sánchez Gutiérrez y Manola Martin Rangel relataron lo valioso que fue para ellos crear este escrito. 
El Heraldo de México, (Ailedd Menduet) 
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/12/7/la-ibero-celebra-ocho-decadas-de-vida-con-el-libro-
ochenta-para-ochenta-560828.html 
 

Internacional: 
 
Estrenan robot que aumenta eficiencia de las cirugías y reduce malestares 
Un robot quirúrgico con el que se busca aumentar la eficiencia y reducir el impacto de las cirugías en los 
pacientes, a través del uso de poderosos imanes, dio esta semana su primer paso internacional con una 
operación en un hospital público en Chile. Creada por el médico chileno radicado en Estados Unidos, Alberto 
Rodríguez-Navarro, la plataforma quirúrgica MARS apunta a mejorar la visualización del abdomen del paciente 
durante las cirugías laparoscópicas y a que el procedimiento sea menos doloroso. El impacto positivo del robot 
es triple, asegura el médico cirujano de la Universidad de Chile, especializado en cirugía mínimamente invasiva 
y creador de Levita Magnetics, empresa emergente con sede en California que desarrolló la plataforma. 
La Jornada, p. 6 (Reuters), 
https://www.jornada.com.mx/2023/12/07/ciencias/a06n3cie 
 
Los neandertales cazaron regularmente el gigante Palaeoloxodon 
La caza del ahora extinto elefante de colmillos rectos (Palaeoloxodon antiquus) estaba muy extendida entre los 
neandertales, según huesos de 125.000 años excavados en Turingia (Alemania). Esta es la conclusión a la que 
llegó un equipo de investigación alemán y de Países Bajos, que publica sus hallazgos en la revista PNAS. 
Pudieron identificar marcas de corte hechas por herramientas de piedra utilizadas por los neandertales, que 
indican que los animales debieron haber sido cazados antes de ser masacrados extensamente. Hace dos años, 
el mismo equipo, durante el análisis de huesos encontrados en el yacimiento de Neumark-Nord, en una antigua 
mina de lignito en Sajonia-Anhalt, descubrió la primera evidencia de que los neandertales cazaban activamente 
elefantes de colmillos rectos, los mamíferos terrestres más grandes del Pleistoceno. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press) 
https://www.cronica.com.mx/academia/neandertales-cazaron-regularmente-gigante-palaeoloxodon.html 
La Jornada, p. 6 (Sin firma),  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/07/ciencias/a06n4cie 


